
- 1 - 

 

平成 30年度第 6回石狩市厚田区地域協議会 会議録 

【日 時】 平成30年9月26日（水） 18：30～19：55 

【場 所】 望来コミュニティセンターみなくる 

【出席者】 12人（15人中） 

役 職 氏 名 出欠 役 職 氏 名 出欠 役 職 氏 名 出欠 

会長 簗 田 敏 彦 ○ 委員 加 藤 亞 弓 ○ 委員 平 賀 敏 和 ○ 

副会長 渡 邉  教 円 ○ 委員 河 合 徳 秋 × 委員 三 浦 崇 史 〇 

委員 東  幸 子 ○ 委員 河 合 保 郎 ○ 委員 本 吉 俊 一 ○ 

委員 大 内 さつき ○ 委員 小 山 玲 子 〇 委員 森 田 瞳 ○ 

委員 小笠原 英 史 ○ 委員 今  光 江 × 委員 吉 村 貴 文 × 

                     ※正副会長を除き、あいうえお順 

企画経済部～本間次長・三上主任 

支 所  ～ 西田支所長・相原市民福祉課長 

 永塚主幹・江﨑隊員 

事務局 ～ 髙田地域振興課長・今田主査 
（地域振興課） 

 

【傍聴者】 3名 

【次 第】 １．開会 

２．会長あいさつ 

３．情報交流（リラックス タイム） 

４．協議事項 

① 将来の地域自治区のあり方 検討に向けて 

- その１- 今後のスケジュール、自治区制度、経過の再確認 

５．報告事項 

① 厚田カンパニー構想 アンケート中間報告等について 

② 9/6 北海道胆振東部地震における厚田区の状況等について 

③ 厚田 150周年記念事業について 

      ６．その他 

      ７．閉会 

 

1．開会 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・開会の前に、河合徳委員、吉村委員から欠席の連絡があり、また、森田委員、加藤委員から少し遅れる旨の連絡があ  

ったので報告する。 
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2．会長挨拶 

【 簗田会長 】 

日が落ちるのが早くなった。農業、漁業ともに忙しい時期を迎えているが、今日も時間を作って来ていただき感謝申し

上げる。今回は地域自治区のあり方について話し合われる大事な機会になるので、積極的な意見交換をお願いしたい。 

 

3. 情報交流（リラックス タイム） 

  ・作物の収穫状況について（小笠原隊員、東委員、本吉委員） 

  ・厚田ふるさとあきあじまつり（9/23）について（平賀委員） 

・中体連（野球部―厚田中・花川北中合同チーム市内優勝）について（三浦委員） 

・厚田こだわり隊の胆振東部地震被災地での活動について（小山委員） 

・行政改革懇話会の現地視察（9/26）について（東委員） 

・道の駅の近況について（森田委員） 

 

4．協議事項 

将来の地域自治区のあり方の検討に向けて 

Ⅰ「協議スケジュール」について 

【 （厚）地域振興課 今田主査 】 

・資料1（表面） 参照 

・合併以来、地域自治区を選択し、住民主体の地域づくりを進めてきたが、2021年 3月末の設置期限満了を迎えるに

あたり、今後の自治区のあり方について、厚田区としての方向性を示す事が求められる。 

・今後の方向性を導くにあたり、下記のスケジュール感で進めていくことを協議したい。 

① 9/26 その1 

  「自治区設置に至る経緯、これまでの地域自治区の経過等の確認」 

② 10月下旬 その2 

「これまでの取り組み」と「地域課題の検証」 

③ 11月下旬 その3 

 将来に向けた「地域自治区のあり方・方向性の協議」 

④ 12月下旬 その4 

 「方向性の取りまとめ、確認」 

【 簗田会長 】 

・事務局からスケジュールについて、提案があった。4回に渡り協議検討した中で方向性を取りまとめるということで

よろしいか。 

【 委員一同 】 

（承認） 

【 簗田会長 】 

・スケジュールは承認、決定した。 

・では、引き続き本日の協議事項について、事務局の説明をお願いする。 

 

Ⅱ「自治区設置に至る経緯、これまでの地域自治区の経過等の確認」について 

 【 （厚）地域振興課 今田主査 】 

・資料1（裏面） 参照 

・下記３点について、①、②の再確認、③の共有を行った。 

①「自治区設置に至る経緯」 

「地域自治区」は、合併時、住民が主体的に行政と協働して地域づくりを進めていくことを目的として合併協議会

の決定により設置された。 

②「自治区、地域協、支所の役割」 

「地域自治区」…住民自治の推進を進めるべく、「市民の意思を反映した地域経営」と「市民と行政の協働」によ

り、地域づくりを取り進めていくこと。 

「地域協議会」…住民の意見・アイデアを聞き取り共有し、住民と行政による協働による実現の可能性を探り、特

色ある地域づくりの方向性を定めること。 

「支所」…住民の地域づくりへの想いを実現させるべく、地域協議会の意見を正確に本庁に伝達し、地域協議会と

一体となって地域づくりを推進すること。 
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③「自治区これまでの経過」 

当初、地域自治区の設置期限を 2015年 9月までの 10年としたが、その後、合併特例債の期限が 5年間延長さ

れた状況などを受け、2021年3月まで設置期限を延長した。 

 今回は2021年4月以降の方向性を導き出す。 

合併特例債については、2018年 4月現在、特例債延長法が成立し、さらに 5年間の再延長が決定している。石

狩市としての2021年 4月以降の方向性は、今後示される見込み。 

 

→以上のことから、厚田区として今後の地域自治区のあり方、方向性を早い段階で検討していくことが必要と判断し、

本日の協議に至る。 

 

【 簗田会長 】 

・事務局からの説明に対し、質問等はないか。 

 【 渡邉副会長 】 

・前回の延長の際にも確認したと思うが、仮に地域自治区が無くなった場合「厚田区」という名称は残るのか。 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・地域自治区が存続しない場合は「厚田区」の名称がなくなる。最終的に市として決定することになる。 

【 簗田会長 】 

・その他ないか。 

【 委員一同 】 

（なし） 

【 簗田会長 】 

・では、自治区の経過等については、確認・共有できたということで、今後のあり方に向け引き続き協議してきたい。

その他事務局からないか。 

 【 （厚）地域振興課 今田主査 】 

・次回は、これまでの協議経過や、それぞれの地域振興団体の目的・活動について確認し、課題等検証していきたい。 

・委員の皆様には10月10日までに資料をお配りしたい。事前に目を通していただければ幸い。 

【 簗田会長 】 

・資料は事前配布されるということで、皆さんよろしいか。 

【 委員一同 】 

（了承） 

【 簗田会長 】 

・委員におかれては事前に資料を確認した上で、次回の会議に出席いただくようお願いする。 

 

5．報告事項 

厚田カンパニー構想 アンケート中間報告等について 

 【 （厚）地域振興課 今田主査 】 

・資料2 参照 

・厚田区住民アンケートについて、詳しい分析を進め、年代や地区、居住年数により、住民の意識等に違いがあること

がわかった。 

・この結果については中間報告として回覧することをご報告させていただく。 

・回覧の資料についてはアンケート結果をさらに分析し、地区、年代ごとにわかる特徴的な傾向をまとめたもの。 

・中間報告の説明会を 10月 17日（水）18時～ みなくるにて開催するので、委員の皆様にも是非ご参加をお願いし

たい。 

【 簗田会長 】 

・このことについて意見はないか。 

【 東委員 】 

・記載が、わかりずらい。例えば、「防災」の欄に「携帯電話」の項目があるが、何を示しているのかわかりにくい。

「携帯電話持っている」など分かりやすく記載すべき。 

・地区や年代の回答数、回答率の記載も説明があれば分かるが、単位や凡例を標記しないと何が書いてあるか伝わらな

い。 

 

【 大内委員 】 

・アンケート回答の特徴が記載されており、分かりやすいと思うが。 
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【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・今回の意見を参考とさせていただき、今一度内容を精査し、回覧させていただきたい。 

 

9/6 北海道胆振東部地震における厚田区の状況等について 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・胆振東部地震の厚田区内の状況、動きについてご報告させていただく。 

・厚田区については震度4弱。幸い人命に関わるような大きな被害は無かった。 

・建物被害としてはみなくるの裏の扉が開かなくなった、聚富小中で外壁モルタルの一部損壊、内部の一部亀裂があっ

た。 

・農業被害としては酪農家で牛乳が出荷できず廃棄処分となった、聚富地区の畑で一部液状化が確認された、など。 

・厚田支所では 9/6当日3時30分頃から職員が集まり、5班体制でパトロールしたが、特に異状なし。 

・同時に、5連の会長さんへ連絡、区内の状況把握に努めた。 

・厚田総合センターを自主避難所として開設したが、避難者は無かった。 

・停電のため、同センターに発電機を設置、携帯電話の充電サービスを実施したところ、地域住民 30～40名の利用が

あった。 

・厚田はまなす園から緊急用の発電機の燃料の相談があり、区内の燃料店に備蓄の情報があり、紹介した。 

・今後も様々な災害において地域（自治会等）との連携が大切と考えている。情報収集をはじめ、今後も地域の協力を

お願いしたい。 

【 簗田会長 】 

・このことについて、皆さんから意見はないか。 

【 加藤委員 】 

・屋外デジタル無線について、屋内では聞き取れず外に出たら放送が終わっていた。今回は停電が続き、携帯電話も 2

日目で使えなくなる人が多く、テレビで情報も取れなかった。防災無線で津波や震度などの情報を流すと良いと思

う。 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・屋外デジタル無線については、厚田支所ではなく、石狩市本庁舎で一斉操作している。 

・停電時の防災無線機は電池で動くようになっている。長年設置し、電池切れになっているお宅もあるかと思うが、赤

ランプが点灯していないと使えないので、今後は自治会のご協力もいただきこのことを再度周知したい。ご協力お

願いする。 

【 簗田会長 】 

・高齢者は無線機に電池が入っていることを知らない人も多いので、教えてあげないといけないと思う。 

・今回はラジオが大切な情報源となったが、自宅の非常用ラジオでは使い勝手が悪く、停電時に使えるラジオを用意し

ておく必要があると思った。 

【 三浦委員 】 

・停電の影響で学校でもパソコンや電話が使えず、臨時休校の連絡がなかなかとれなかった。その後の小中合同ＰＴＡ

会でも防災無線を利用できなかったのか、連絡員を配置してはどうか、支所ともっと連携すると良いなどの意見が

出ていた。 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・支所では 9/6 6：50には臨時休校、バスの運休、ごみ収集等についての情報を防災無線で流している。 

・連絡体制については、平成 23年の風雪による国道の通行止めが頻発した際、望来の保護者間で携帯電話を使い、バ

スの運行情報を共有していたことがある。 

・今後についても地域の方自らもアイデアを活かし、備えていただくとありがたい。 

【 三浦委員 】 

・防災無線が流れていることを把握していなかった。システムを知っていれば、もっと情報共有が図られたと思う。 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・今回は停電も 2日で回復したが、今後さらに大きな停電が起こることを想定しておく必要がある。 

・支所職員の人手も限られた中で、非常時は住民自身が情報収集をしていかなければいけない。 

・地区防災計画でも住民自らが「自分の命は自分で守る」という意識を全体で共有している。今後も防災について自ら

が考えていくことが重要であり、これらの意識をさらに高めていかなければいけない。既に地域では役所に頼るこ

となく住民自身で防災訓練を実施している。 

・今後についても、自ら備えていただきたい。 

【 簗田会長 】 

・今回のことを教訓として考えていければと思う。 
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【 小笠原委員 】 

・今回の一連の流れや対応をまとめて、皆で見ることができるようにしていただければと思う。 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・今回は折に触れ、住民の方をはじめ各方面からいろいろな情報を集めてきた。 

・少し時間を頂く必要があるが、これらを整理した上で、5連の会長さんを通して地域の方と情報交換できればと思う。 

 

厚田150周年記念事業について 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・11月3日（土）11：00から厚田総合センターにて記念式典を開催することを確認している。（タイムカプセルの発掘

セレモニーは現地では実施しない） 

・記念冊子については現在編集作業中。年度内の発行、配布を目指している。 

【 簗田会長 】 

・式典には地域協の委員は参加することになるか。 

 【 （厚）地域振興課 髙田課長 】 

・詳細のご案内は式典部会で今後決定していく。 

 

6．その他 

地域おこし協力隊活動予定について 

【 （厚）地域おこし協力隊 江﨑隊員 】 

●「『北前船』の寄港地・石狩を巡る旅」について 

・日時：10/29（月）集合場所：札幌駅北口、石狩市役所 

・当日は浜益郷土資料館見学、道の駅の北前船のジオラマ・モニターを使用した解説、古潭押琴湾散策、石狩尚古社見 

学、番屋の湯での入浴等を企画している。 

・定員は 35名。 

・厚田の方にも是非ご参加いただきたい。 

 

【 （厚）地域振興課 今田主査 】 

●「第 7回 おしゃべり上映会オペラ編」について 

・日時：10/9（火）1回目 13:00～16:00、2回目18:00～21:00  

・会場：厚田保健センター多目的ホール 

・題材は「トゥーランドット（プッチーニ作曲）」 

・参加費 200円（飲み物、おやつ代として） 

●「第8回 おしゃべり上映会オペラ編」について 

・日時：11/16（金）1回目13:00～16:00、2回目18:00～21:00  

・会場：厚田保健センター多目的ホール 

・題材は「フィガロの結婚（モーツァルト作曲）」 

・参加費 200円（飲み物、おやつ代として） 

・是非ご来場いただきたい。 

 

○次回の日程について 

平成30年10月25日（木）18時30分～ 聚富会館 

 

平成30年10月25日 議事録確定 

                                  石狩市厚田区地域協議会 

                                      会長  簗 田 敏 彦 


